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「走塑」 踏入新里程，管制即棄塑膠新法例
的適應期今日結束，塑膠餐具及發泡膠由明日起
禁售。環境保護署昨日表示，將從源頭供應層面
着手，優先巡查在適應期內仍未合規的店舖。大
公報記者走訪多間餐具零售商，禁售前夕，部分
店舖的膠製餐具減價 「清貨 」 ，市民則 「掃
貨 」 ，其中以長幼吸管、塑膠小刀等最 「搶
手」 。

有餐具供應商表示，過去半年在製作物料及
技術上推陳出新，以符合大眾期望，紙及木製餐
具技術已成熟，相信平均售價有下調空間。
大公報記者 鍾佩欣（文） 林良堅、許棹傑（視頻）

管制即棄塑膠新法例於今年4
月22日開始實施，為期六個月的適
應期將於今日結束。深水埗有多間
出售餐具的店舖，記者昨日實地觀
察，至少有兩間正推廣促銷膠飲
管、餐具等產品，店內貼出 「售賣
塑膠餐具最後今天」 、 「22號起停
賣」 等標語，並以5元、10元的半
價優惠價吸客；在另一間店舖，只
剩下兩包的粗塑膠吸管，以及少量
膠羹及膠叉。同樣受管制禁售的熒
光棒、塑膠派對帽等，在市面未見
有出售。

市民：長者用紙吸管易生危險
餐具零售商負責人葉先生表

示，自4月起，大部分塑膠餐具已
停止入貨，近三個月許多市民趁機
「掃貨」 。他說紙吸管在市場上的
劣評不斷，塑膠吸管在市場上仍有
一定需求，不時有院舍職員大手購
入， 「長者需要有彎曲的吸管」 。

適應期半年來，市面上的紙製
或木製餐具售價，仍較塑膠製的高
出近一倍，舉例叉子，塑膠製的
100個售28元，木製的售53元；塑
膠匙羹100個售18元，木製的售56
元。葉先生說，環保餐具費用昂
貴，實用性低，銷情不太理想。

市民陳小姐昨日到店購買塑膠
吸管、湯匙等一次性餐具，她說家
中的老人家於飲水時需使用吸管，
但紙吸管容易變軟及染色，不適合
長者使用， 「普通人可以半小時飲
完，但老人家可能要數小時，如果
誤吞吸管紙，好危險。」 她期望市

面有更多塑膠吸
管代替品推出。

酒店洗漱用
品供應商、明輝
實業國際有限公
司區域營銷總監
陳振宇接受《大公報》訪問時表
示，四、五星級酒店現已陸續改用
非塑膠即棄用品，其售價較塑膠製
的高出兩至三倍，由於材質不同，
相信價格暫時難有下調空間。

明輝實業國際有限公司區域銷
售主任黃志誠表示，因應市民要
求，不斷改良餐具，例如紙製匙羹
在製造時做多次逼壓、加強物料密
度等，製作物料與技術均推陳出
新。

商戶可找回收商處理存貨
環保署提醒商戶，適應期即

將完結，還未準備好的應盡快採
取行動，以符合法例要求。如尚
有未用完的存貨，可考慮與供應
商商討收回及外銷、或聯絡相關
塑膠回收商作回收及再造處理。如
需協助，可致電環保署熱線2838
3111查詢。

環保署表示，明日起加強巡
查，先從適應期內仍未合規的零售
店舖開始，對餐飲和酒店業等，則
在收到投訴後作出巡查及調查。如
發現有違規，會即場向負責人發出
書面警告，要求10個工作天內作
出改善，若發現有關業務仍
未合規，便會發出定額罰
款通知書。

膠餐具明禁售 市民半價掃貨
供應商：紙製木製技術成熟 有減價空間
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夏寶龍縱論香港優勢為外國投資者注入信心
10月18日，十三屆全國政協副主

席、中央港澳工作辦公室主任、國務院
港澳事務辦公室主任夏寶龍在北京會見
滙豐集團主席杜嘉祺一行。

夏寶龍對滙豐集團始終看好中國和
香港的發展，着眼長遠、面向未來，積
極參與內地和香港經濟建設表示讚賞。
他強調，全面準確堅定不移貫徹 「一國
兩制」 方針，是中國長期堅持的基本國
策，從來沒有改變也不會改變。中央將
一如既往全力支持香港保持獨特地位和
優勢，維護自由開放規範的營商環境，
為各個國家各個地區的企業在香港發展
創造更好條件。希望滙豐集團繼續發揮
優勢，積極參與中國高質量發展和高水
平對外開放，為香港繁榮發展多作貢
獻。

中央港澳辦、國務院港澳辦對此次
會見滙豐集團主席杜嘉祺一行十分重
視，除夏寶龍主任外，中央港澳辦、國
務院港澳辦分管日常工作的副主任周霽
和多位局長參加會見。

夏寶龍縱論香港優勢，再次表明
「一國兩制」 不會改變的堅定態度，再

次釋放中央推進高水平對外開放的強烈
信號，再次體現對香港獨特優勢和地位
的無比珍惜，再次彰顯對香港繁榮發展
的堅定自信。夏寶龍一席話，為各國投
資者投資香港注入巨大信心，令香港各
界倍感振奮！

外商是貢獻者，也是受益者
夏寶龍對滙豐集團始終看好中國和

香港的發展，積極參與內地和香港經濟
建設表示讚賞。這是對滙豐的點讚，也
是點讚在香港的外資企業與香港、與中
國內地風雨同舟、共同成長。

一直以來，在香港經濟社會發展
中，立足香港的許許多多外資企業是貢
獻者，也是受益者。

滙豐控股公布的業績報告顯示，
2024年上半年，滙豐除稅前利潤為

215.6億美元，其中，在中國香港市場
的除稅前利潤為62億美元，居第一位；
英國市場除稅前利潤41億美元，居第二
位；中國內地市場的除稅前利潤19.1億
美元，居第四位。另外，從業務增量
看，2024年上半年，滙豐還為多達34.5
萬名新銀行客戶開立賬戶。由此可見，
中國香港與中國內地是滙豐的 「風水寶
地」 ！

不僅滙豐在華收益豐厚，許多外國
企業投資香港及中國內地都獲得了豐厚
回報。《中國雙向投資報告2024》顯
示，今年1至7月，中國新設立外商投資
企業數量同比增長11.4%，外資規模以
上工業企業利潤總額增長11%。

逐利和避險是資本最大的兩個屬
性，放眼當今世界，在世界主要經濟體
當中，哪裏是最能滿足這兩個條件的地
方？中國！中國有14億人口，比整個歐
洲的人口還多，人均GDP超過1萬美
元，處於中等偏上的收入水平，消費市
場規模超大。中國還是世界上最安全的
國家，既沒有戰爭和社會動盪的風險，
也沒有資產 「被收割」 的風險。因此，
疫情過後，許多外資企業在華投資不斷
加碼，特斯拉、大眾、英特爾等一大批
世界知名企業的總裁頻繁到訪中國。

夏寶龍去年4月和今年2月來港調研
時多次指出，香港融入國家發展大局，
與內地攜手合作，就能獲得更大的發展
空間。正如夏寶龍對杜嘉祺主席所說，
許多外商看到，中國內地擁有超大市場
和完備的產業配套能力，香港擁有一流
的營商環境和金融服務能力，許多外國
企業在布局中國市場時，把工廠建在內
地，把資金放在香港，這也正是滙豐等
金融機構能在香港做大業務的內在原
因。

「一國兩制」優勢是「總開關」
夏寶龍在會見杜嘉祺主席時強調：

「全面準確堅定不移貫徹 『一國兩制』

方針，是中國長期堅持的基本國策，從
來沒有改變也不會改變。」 這深刻闡述
了 「一國兩制」 與香港優勢之間的邏
輯：只要 「一國兩制」 不變，香港所有
優勢都不會變！

外商投資香港，主要看重香港的五
大優勢：一是法治優勢。香港是中國唯
一實行普通法的地區，法律體系完善，
法律透明度高，法律程序簡單，為企業
提供了良好的法律保障。二是稅收優
勢 。 香 港 的 企 業 所 得 稅 稅 率 僅 為
16.5%，沒有增值稅等稅種，香港還有
多項稅收優惠政策，令企業利潤空間擴
大。三是金融優勢。香港是國際金融中
心，可為企業提供多元化的金融服務，
同時，貨幣自由兌換、自由進出，為企
業提供了金融便利。四是香港的營商環
境好。香港註冊公司程序簡單、註冊時
間短，商業文化開放包容、交通便利、
物流發達，為企業降低了運營成本。五
是全球化的優勢。香港作為一個國際化
的商業中心，擁有豐富的國際資源和人
才，為企業提供了融入國際市場的機
遇。

夏寶龍希望更多的外商明白一個道
理： 「一國兩制」 是香港的最大優勢、
根本優勢，是其他所有優勢的 「總開
關」 ， 「一國兩制」 長期不變，香港政
治穩定，未來可預期，其他優勢就會長
期不變。

外商在港投資持續利好
夏寶龍在會見杜嘉祺主席時強調：

「中央將一如既往全力支持香港保持獨
特地位和優勢，維護自由開放規範的營

商環境，為各個國家各個地區的企業在
香港發展創造更好條件。」

夏寶龍的這段話表明，香港乃至整
個中國開放的大門會越開越大，開放的
領域會更多、力度會更大，世界各國企
業家來港投資興業將持續利好。

首先，各國企業家應認清中國改革
開放的大局和大勢，以及香港在其中的
獨特作用。改革開放是決定中國命運的
關鍵一招，改革開放仍然是決定中國未
來的關鍵一招。在推進中國式現代化進
程中，對內的重點是 「全面深化改
革」 ，對外的重點是 「高水平開放」 。
二者互為依託，相輔相成。過往，香港
在國家開放進程中發揮了不可替代的特
殊作用；未來，香港仍然要發揮不可替
代的特殊作用。因此，香港開放的大門
將會越開越大，在中國開放大門越開越
大的過程中，香港將發揮有力的推動作
用。

其次，各國企業家應認清香港不僅
保持了傳統優勢，還在鍛造新優勢。中
央大力支持香港把打造 「四大中心」 變
為打造 「八大中心」 ，擴大開放的廣度
和深度；中央大力支持香港在粵港澳大
灣區建設中發揮重要作用，拓展發展空
間；中央大力支持香港加入《區域全面
經濟夥伴關係協定》（RCEP），拓展
國際經貿合作空間……由此可見，在香
港由治及興的階段，香港發展優勢仍然
存在，且在 「一國兩制」 和基本法保障
下，背靠祖國、聯通世界的優勢更加明
顯。

夏寶龍希望世界各國企業家抓住機
遇，選準賽道，加緊行動，衝破地緣政
治的束縛，在商言商，把握全球經濟一
體化趨勢，反對 「脫鈎斷鏈」 ，加大對
香港投資力度，實現自身更好發展。

倡導「香港人人都是營商環境」理念
夏寶龍在會見杜嘉祺主席時表示：

「希望滙豐集團繼續發揮優勢，積極參

與中國高質量發展和高水平對外開放，
為香港繁榮發展多作貢獻」 。這是對包
括滙豐在內的外商發出邀請，也體現出
對香港營商環境的信心滿滿。

最近一段時間，世界各大權威機構
對香港營商環境的好評接連不斷。10月
16日，加拿大智庫菲沙研究所發布《世
界經濟自由度2024年度報告》，香港在
165個經濟體中獲評 「全球最自由經濟
體」 。10月3日，世界銀行集團發表
《 「營商環境成熟度評估 」 2024報
告》，香港在50個經濟體中屬表現最好
的十個經濟體之一。

事實上，香港的營商環境一直在全
球名列前茅，那些抹黑香港、唱衰香港
的聲音從來都缺少事實支撐，顯得蒼白
無力。

夏寶龍在會見時指出，李家超及第六
屆特區政府就任以來，認真落實習主席
「要轉變治理理念，把握好政府和市場

的關係，把有為政府同高效市場更好結
合起來」 的要求，主動作為，為世界各
國企業和投資者提供了優良的營商環
境。李家超最近公布的2024年施政報告
當中，多處提及優化營商環境，香港的
營商環境會越來越好。

夏寶龍對香港營商環境充滿信心，
他在會見中還提出應該倡導 「香港人人
都是營商環境」 的理念，對投資者做到
「有求必應，無事不擾」 ，對外講好
「中國故事」 、 「中國香港故事」 ，主

動唱響 「經濟光明論」 ，讓各國投資者
看到一個真實的香港、活力四射的香
港、充滿希望的香港！

有中央的強大支持，有祖國的堅強
後盾，有香港特區政府帶領香港社會各
界的努力拚搏，香港的明天會更好！

屠海鳴
點擊香江

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會
副主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大
學 「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客
座教授）

掃一掃有片睇

【大公報訊】記者鍾佩欣報道：首
階段 「走塑」 措施適應期結束前夕，大
公報記者昨日走訪多間食肆，見到普遍
已改用紙製及木製餐具，堂食已使用可
重用餐具。環境保護署表示，估計餐飲
業於過去半年適應期內，減用超過3000
萬套即棄餐具。

在深水埗一間中式小菜館，負責人
梁小姐表示，數月前的外賣食物已由發
泡膠飯盒改用塑膠餐盒盛載，匙羹亦由
塑膠改為紙製， 「早兩個月多投訴一
點，現時可能習慣。」

深水埗一間兩餸飯店內，昨日仍有
提供塑膠咖啡匙，其餘餐具則已符合
「走塑」 要求。負責人李小姐表示，明

日起會收起不符規定的餐具，雖然整體
成本有提高，但暫未轉嫁至消費者。

八成外賣客走餐具
環保署昨日發出新聞稿，感謝業

界和市民支持及參與 「走塑」 ，並引
述餐飲業界稱，很多食客習慣自備餐
具，連鎖食肆約八成顧客選擇不需外
賣餐具，約有三成食肆不再提供任何
外賣餐具。

「綠色餐具平台」 的供應商由60多
間，增至現時150多間，非塑膠替代產
品數量由1000多款，增至現時1700多
款，相信隨着市場增加供應，價錢會較
法例實施前下降。

環保署表示，酒店業反映，即棄塑
膠用品的使用量大幅減少逾八成。以一
間中型酒店為例，半年內已節省2萬個
膠水樽、3萬個即棄塑膠酒店洗漱用品
如洗髮／沐浴露套裝。

零售及服務業方面，物管公司表示
大部分市民習慣使用雨傘除水器，取代
塑膠雨傘袋。

環保署發言人指出，很多香港市民
在過去半年作出改變來實踐 「走塑」 ，
形容是前所未有。但法例只是其中一個
工具，推動社會認同和建立 「走塑」 文
化，才是最終目標，要改變人的生活習
慣並不容易，單靠政府推動不會成事，
必須要整體社會的支持。

食肆響應走塑半年棄用逾三千萬套

▲▲店舖貼出告示店舖貼出告示，，提醒市民即將停售提醒市民即將停售

受規管的塑膠產品受規管的塑膠產品。。

首階段 「走塑」規定

塑膠產品
已有成熟的代替品

所有發泡膠餐具（包括杯、碗、飯盒）
膠飲管
膠攪拌棒
膠進食用具（即刀、叉、匙）

膠碟
未有成熟的代替品

膠杯、膠碗、膠飯盒（包括蓋、封口膠膜）

銷售

×

×

×

×

×

外賣

×

×

×

×

×

堂食

×

×

×

×

×

×

塑膠產品
有成熟替代品

膠柄棉花棒、雨傘袋、食物膠籤、膠牙籤
非生活必需品

氣球棒、充氣打氣棒、熒光棒、派對帽
鼓勵減少使用

即棄膠手套（醫療用途除外）
宣傳用塑膠包裝紙巾

供在酒店客房使用即棄塑膠用品
牙刷、牙膏、浴帽、剃刀、指甲銼、梳、膠樽裝水
小樽裝洗髮露、沐浴露、護髮素、潤膚露、洗手液

銷售

×

×

免費提供

×

×

×

×

×

×

▲香港 「走塑」 文化逐漸成形，市民紛紛選購合規格
的環保餐具。 大公報記者林良堅攝

▲食肆的外賣食物已普遍改用合規格的塑膠餐盒盛
載。 大公報記者林良堅攝

資料來源：環境生態局


